

J. L. ESTELRICH DIRECTOR

REDACCIÓN: Calle de San Bartolomé, núm. 32.

Teléfono n.º 6

PRECIOS DE ABONO

Table with subscription rates: Un mes: España, Ultramar, Extranjero.

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

JOSÉ TOUS FUNDADOR-PROPIETARIO

ADMINISTRACIÓN: Plaza de Cort, núms. 14 y 16

Telegramas: HORA-PALMA

Anuncios, reclamos y comunicados

«Centro de Anuncios», Luz, 21.

Número suelto pesetas 0'05 Id. atrasado 0'10

Crónica científica

UN PEQUEÑO INVENTO

Aún hay clases y categorías. Las hay en la vida social, y las hubo siempre, y siempre lucharon; y por eso con hilos de sangre se teje la trama de la Historia.

Las hay en la Naturaleza: montañas que suben a las nubes; modestos valles que se envuelven en sombra; arroyuelos modestos y rios caudalosos; siempre lo grande y lo pequeño; y bajo tierra convulsiones que empujan hacia arriba a los humildes y abren abismos al pie de los poderosos.

Y las hay en la ciencia: genios sublimes y pobres inteligencias; cerebros en que se aprisionan mundos y cerebros que cascabelearían holgadamente en el hueco de un cañamón.

Las hay aún, y a esto queremos venir a parar, en el ancho y fecundo campo de las invenciones modernas.

Porque hay quien lo dudal grandes inventos, colosales inventos, que pudieran llamar aristocráticos.

En materia de invenciones, la máquina de vapor de 3 ó 4.000 caballos, la enorme locomotora, son inventos aristocráticos; llevan un siglo entero con su poder y su gloria.

Y el telégrafo con su red de alambres y sus cables, que hacen cruzar el pensamiento humano por los negros abismos del mar, son también invenciones de la más elevada alcurnia.

Y en extremo opuesto, hay invenciones modestísimas, que constituyen, por decirlo así, el cuarto estado de los inventos.

Un tornillo más perfecto que otros tornillos; una válvula que ajusta mejor que otras válvulas; una cadena de construcción más esmerada que otras cadenas; el pequeño, lo pequeño, lo accesorio, es también susceptible de perfeccionamientos é invenciones.

Y es lo cierto que sin las pequeñas invenciones las grandes existirían en la mente del inventor, como hermosos fantasmas; pero á la realidad jamás hubieran llegado.

Sin el grano de la arena no hay montaña; sin la gota del agua no hay Océano. Si cada gota de agua, con ser tan poco como es, se evaporase, los abismos del mar se quedarían en seco.

Por eso las pequeñas invenciones son dignas de respeto y consideración, y de estudio y aún de aplauso. Que unos cuantos roblones de un puente fallen, y el puente se hunde. Que un alambre se rompa, y la corriente eléctrica ya no pasa.

Si no se hubiera inventado la caldera tubular, ó no existiría la locomotora ó no sería lo que es. Por eso las invenciones pequeñas, modestas, al parecer despreciables, me inspiran gran simpatía, cuando el fondo de su naturaleza es sano y noble. No lo es el reptil que se desliza, porque lleva consigo veneno y va buscando donde morder.

Pero es simpático el gusano de seda, con ser más pequeño aún, porque se deshace en hebras puras y suaves.

Muchas veces hemos hablado de las invenciones potentes, de las construcciones gigantes, de las energías ciclópicas; algunas veces hemos de hablar de las invenciones plebeyas, por decirlo así.

Y hoy le toca la suerte á un invento que nada tiene de poético; ni de la poesía épica forma parte, ni de la poesía dramática tampoco, ni siquiera es un idilio: es, por el contrario, de lo más prosaico y de lo más vulgar. Porque, digámoslo de una vez, solo se trata de una preparación del corcho.

¡Qué salto y qué caída, desde la máquina de fuego que consume toneladas de carbón y engendra miles de caballos; desde el maravilloso dinamo que transforma todas las energías naturales en corriente eléctrica y las lleva por un hilo á centenares de kilómetros! ¡Qué caída, repetimos, desde tales grandezas, hasta unos cuantos pedacillos de corcho, cada uno del tamaño de una cabeza de alfiler!

Y, sin embargo, estos pedazos modestísimos de corcho, ocasiones puede haber en que realicen lo que no podría realizar la locomotora con sus músculos de acero, sus entrañas de fuego, y su caldera repleta de vapor á alta presión.

Trátase, en suma, de unos vestidos insubmergibles, inventados por Mr. Robert, vestidos de los cuales, como medios de salvamento, hacen grandes elogios algunas revistas extranjeras.

Decididamente, el hombre es un animal terrestre. Sobre la costra sólida del globo puede caminar con más ó menos cansancio, pero con cierto desembarazo relativo.

Pero con ser y proclamarse rey de la creación, no puede volar por el aire como vuela el pajarillo más insignificante; y si se cae al mar, como caiga vestido, aun siendo buen nadador, pronto se irá al fondo; y en no siéndolo, vestido y sin vestir, se hundirá fatalmente hasta que fatalmente flote, que será cuando de nada le sirva el flotar.

Muchos aparatos de salvamento se han inventado: cinturones, chalecos, boyas; pero ninguno perfecto.

La base de todos ellos ó es el corcho ó es tal ó cual aprisionado en un envolvente impermeable. Pero ni uno ni otro sistema es completamente seguro, ni es cómodo, ni puede acudirse á él más, que en momentos determinados; sin contar con que son tales aparatos molestos y voluminosos.

El corcho, al fin y al cabo, se impregna de agua y ayuda á hundirse al infeliz, que contaba con aquel poder de flotación que da fama al tosco descendiente del alcornoque.

Los aparatos del segundo sistema tampoco ofrecen garantías de seguridad: el gas ó el aire se escapa facilmente por un agujero, por una grieta, por la más invisible hendidura.

Pues bien, según parece, Mr. Robert ha conseguido hacer al corcho de todo punto impermeable.

A este fin, lo corta en pequeños pedazos del tamaño de una cabeza de alfiler; somete después estos pedazos á la acción del negro humo, en la proporción de un libro de éste por tres litros de corcho desmenuzado, y resulta una substancia de densidad constante, de gran ligereza y siempre seca.

Ni es preciso encerrar este polvo de corcho en un envolvente impermeable.

En cualquier clase de tela, lana, seda ó franela ó en el alcoholado de cualquier vestido, puede emplearse.

Con siete ú ocho litros de corcho ennegrecido, distribuido convenientemente en la ropa, hay lo bastante para que un hombre flote durante muchas horas, sin que, aún siendo gran nadador, consiga ir á fondo.

Así resulta de varias experiencias llevadas á cabo en Lorient y en otros varios puntos del litoral francés.

Todo traje, que hasta puede ser de corte elegante, si el individuo que lo lleva, tiene pretensiones estéticas, puede prepararse con este corcho ennegrecido, que constituye todo el misterio de la nueva invención.

Cualquier persona que se acerque al mar ó que se acerque á un río, debiera llevar esta clase de trajes acorchados por lo que pudiera suceder: recomendación muy justa y muy prudente del inventor. Y si la invención corresponde á los elogios que de ella se hacen, ¿quién ha de poner en duda su gran utilidad?

Por eso decía yo, que hay inventos vulgares, prosaicos, insignificantes á primera vista, y que en determinadas ocasiones valen más que los inventos más sublimes.

Entre el corcho y una lámina de acero ó un lingote de oro, ¿cuánta diferencia! ¡A qué clases tan distintas pertenecen ambas substancias! Pero el corcho flota, y el metal se hunde.

Así, el pobre obrero es más tosco y más humilde y prosaico que el corcho. Y el sabio, el hombre de elevada clase, el potentado, el magnate, á modo de los metales nobles, tienen el brillo y la densidad del talento ó de la posición social. Pero sin el pobre corcho de las minas y de los campos, la raza humana no flotaría mucho tiempo en los revueltos mares de la existencia.

JOSÉ ECHEGARAY.

Las ganancias del periodismo „yellow“

Con este titulo escribe La Epoca lo siguiente:

«La cuestión del Maine y los preparativos militares de los Estados Unidos continúan siendo explotados á más y mejor por los periódicos sensacionales neoyorkinos.

Según telegrafían al Pall Mall Gazette, los diarios efectistas, tales como The World, The Tribune y The New York Journal, han llegado á tirar algunos días hasta veinte ediciones, saliendo algunas en las primeras horas de la madrugada. Las noticias de sensación van impresas en tinta roja y con gruesos caracteres.

Los hechos más insignificantes y las noticias de menor interés son amplificadas extraordinariamente.

En las calles, y ante las redacciones de los grandes diarios, la muchedumbre arre-

bata los ejemplares de manos de los vendedores.

En eso indudablemente, está el secreto de la activa cuanto injusta campaña emprendida contra nuestra nación por los mercaderes de periodismo yankee.

ACTUALIDAD



CAVALLOTTI

El duelo entre Cavallotti y M. Macola se efectuó en el villino Cellera, fuera de la Puerta Mayor. Los testigos de Cavallotti eran el periodista Bizzani y el diputado Tassi.

Macola estaba representado por los diputados Fusinato y Donati.

El arma designada era la espada. Cavallotti estaba de muy buen humor. «Vamos a este nuevo asalto de esgrima; será el trigésimonono. Cavallotti atacó rápidamente á Macola, que aparentaba la mayor sangre fría y se contentaba con parar y responder.

Se creyó al principio del encuentro que Cavallotti había sido herido en la garganta.

Se detuvo el combate; Cavallotti no tenía el menor arañazo.

Cavallotti atacó de nuevo con impetuosidad, de nuevo le creyeron herido, esta vez en el bajo vientre, se paró de nuevo el combate, y otra vez se vió que Cavallotti no estaba herido.

En el tercer encuentro, nuevo ataque violento de Cavallotti.

Macola, siempre tranquilo, tenía la ventaja de ser más alto.

Estaba en guardia y con el brazo extendido.

Cavallotti se tiró á fondo, la espada de su adversario le penetró por la boca, cortando la vena yugular. Una abundante hemorragia se presentó en seguida. Transportado inmediatamente á una posesión cercana, Cavallotti continuó perdiendo mucha sangre.

El doctor Montenovesi juzgó necesario proceder á la operación de la traqueotomía. Cavallotti espiró mientras se efectuaba la operación, sin poder pronunciar una palabra.

El duelo había durado doce minutos. El periódico Avanti, órgano del socialismo italiano, deplora la desaparición de Cavallotti, el hombre más desinteresado de la democracia italiana, muerto por la espada del representante más ridículo de la Italia reaccionaria.

SPORT

CICLISMO

El mal estado de las carreteras y lo inseguro del tiempo han hecho que durante estos días apenas ocurrieran sucesos ciclistas dignos de mención. Al Velódromo de Son Españolet han ido unos cuantos enragés, los otros se han reunido en el Circulo ciclista ó en el Velox Sport comentando á placer las noticias de más actualidad.

Las pruebas de los 100 kilómetros de la U. V. E. se efectuarán sobre carretera el día 11 del próximo mes de Abril.

Las carreras se efectuarán en el camino que desde Palma conduce á Manacor y retorno.

Declárase que algunos ciclistas tenían deseos de que las carreras se aplazaran, habiéndose opuesto á ello el cónsul de la Unión.

También el C. V. F. anuncia las mismas pruebas de 100 kilómetros, para unos días del próximo mes de Abril.

Para esta carrera hay menos entusiasmo y menos deseos de batir el record.

En cambio, para las pruebas de la U. V. E. hácese ya muy sabrosos comentarios, discutiendo los méritos de cada uno de los ciclistas que piensan discutir el diploma de routier.

Agradezco á Sixto Radio el aplauso que dedicó en una de sus crónicas á la idea de celebrar un festival ciclista en Felanitx.

Gracias, compañero; se estima la atención.

Y propósito del festival. La cosa va á pedir de boca. El Circulo Ciclista será el encargado de llevar la idea á la práctica, con la esplendidez que le caracteriza.

Me congratulo de ello y confieso con sinceridad que no pude pensar, al lanzar con timidez lo idea, que tuviera tan buena acogida entre mis compañeros.

A todos reitero mis afectos y mi gratitud.

Para ponerse de acuerdo con las autoridades de Felanitx y acordar los extremos principales de la fiesta, uno de estos días saldrá de Palma la Comisión nombrada al efecto y que la componen ciclistas tan distinguidos y tan amantes de nuestro sport, como D. Domingo Tous, D. José Esteva, D. Miguel Pieras y D. Domingo Casanovas. A mi se me ha dispensado el honor de acompañar á tan queridos amigos.

En la prensa profesional leo varios artículos que son dignos de comentario.

A Juanito Pedal le han puesto de verde y oro los ciclistas andaluces. La estafeta Madrid-Cádiz ha traído cola, y se han escrito muchas perrerías contra Rodrigo, tantas, que la Unión ha tomado contra él enérgica resolución.

La cosa se complica y he leído tantas opiniones y he oído emitir tan diversos pareceres que me aferró á lo antiguo, y recordando de «al buen callar le llaman Sancho», me retiré por el foro y dejé de hablar sobre el particular.

Ha fallecido en San Sebastián la señora madre de D. Rafael Salvadores, socio de la sociedad española de bicicletas Veloraf y Compañía.

Las relaciones que me unen con mi buen amigo, hacen que su desgracia la considere como propia. Envíole, pues, mi más sentido pésame.

UN CICLERO

Las defensas de Filipinas

No está tan abandonado el Archipiélago de las islas Filipinas como supone algún colega.

Cavite y Manila que son las plazas más importantes cuentan con suficientes elementos para repeler cualquier ataque del exterior. Las baterías están en perfecto estado. La que se comenzó á construir en la Punta Sangley, está terminada y perfectamente artillada.

Las fuerzas con que contamos en aquellos mares son respetables, como puede verse por la siguiente relación de barcos:

Isla de Caba, crucero protegido de segunda.

Isla de Luxón, idem, idem, idem.

Castilla, idem no protegido de primera.

Reina Cristina, idem idem idem.

Antonio de Ulloa, idem idem de segunda.

Juan de Austria, idem idem idem.

Velasco, idem idem idem.

Quirós, cañonero de segunda.

Villalobos, idem idem.

Monteño, idem idem.

Mariueles, idem idem.

Mindoro, idem idem.

Panay, idem idem.

Albay, idem idem.

Calamianes, idem idem.

Leyte, idem idem.

Arayat, idem idem.

Bulasán, cañonero de tercera.

Callao, idem idem.

Paragua, idem idem.

Samar, idem idem.

Vasco, idem idem.

Gardoqui, idem idem.

Otilora, idem idem.

Urdaneta, idem idem.

Almonte, idem idem.

Corcuera, idem idem.

Zanao, lancha cañonera.

General Blanco, idem idem.

Colón, idem idem.

Cebú, transporte.

Manila, idem.

General Alava, idem.

Salida de la escuadrilla de torpederos

Cádiz 13.

A consecuencia de un telegrama recibido esta madrugada anunciando que en Canarias reinaba un viento fuerte y había mar gruesa, Villamil acordó suspender la salida de la escuadrilla.

Después de esto, á las tres de la tarde llegaron nuevos telegramas comunicando que había mejorado el tiempo y que sólo soplaba, viento Norte. El vapor Africa, que ha llegado con el correo de Canarias, corrobora las noticias sobre el buen tiempo que ha tenido en la travesía.

En menos de dos horas se dispuso la escuadrilla para zarpar á las seis de la tarde pusieron en movimiento los torpederos, dando una vuelta completa en derredor del trasatlántico Ciudad de Cádiz, donde se hallaba Villamil. En seguida se hicieron á la mar en esta forma: primero los torpederos Ariete, Rayo, Axor; en seguida el trasatlántico Ciudad de Cádiz, y después los destructores Plutón, Terror y Furor.

La salida, que fué muy vistosa, la presencié un inmenso gentío desde los muelles y las murallas. Como salían del puerto cuando ya había oscurecido, los buques llevaban las luces encendidas. Fuera del puerto colocáronse en el orden de marcha llamado «de cuna», que es el que observarán durante el viaje, yendo los torpederos á la derecha y los destructores á la izquierda del trasatlántico, que irá en el vértice del ángulo, llevando encendidos los focos eléctricos.

Harán la marcha á razón de doce millas, y llegarán á Canarias el miércoles al medio día.

El Sr. Villamil ha dirigido entusiastas telegramas de despedida á la reina, al ministro de Marina y al capitán general del departamento. El capitán del puerto lo acompañó hasta fuera del puerto. En la bahía había mucha gente en las lanchas y botes presenciando la salida.—Zaldúa.

He aquí el despacho de los buques: Cazatorpedero Furor, de 406 toneladas, su comandante D. D. Carlier, con su equipo de guerra y 72 tripulantes para la mar. Cazatorpedero Plutón, de 450 toneladas; su comandante D. P. Vázquez, con su equipo de guerra y 72 tripulantes para la mar. Cazatorpedero Terror, de 403 toneladas; su comandante D. F. de la Recha, con su equipo de guerra y 72 tripulantes para la mar.

Torpedero Rayo, de 120 toneladas; su comandante Sr. Rizo, con su equipo de guerra y 72 tripulantes para la mar.

Torpedero Axor, de 120 toneladas; su comandante D. R. de Eguino, con su equipo de guerra y 26 tripulantes para la mar.

Torpedero Ariete, de 120 toneladas; su comandante D. M. Somoza, con su equipo de guerra y 26 tripulantes para la mar.

CORREO TEATRAL

En el teatro de la Zarzuela se ha estrenado el sainete La buena sombra, al que ha puesto algunos números de música el Mtro. Brull.

La obrilla ha gustado extraordinariamente; y, contra lo que suele suceder, más que la música la letra, plagada de chistes, original de los hermanos Quintero, á quienes el auditorio ha ovacionado.

La célebre actriz Eleonora Duse, después de trabajar en París en la representación de despedida de madame Reichemberg, de la Comedia Francesa, marchará á Marsella, Burdeos y Lisboa, debutando á fin de del actual en este último punto en el teatro Doña Amelia, donde dará una serie de seis funciones y representará seis diferentes personajes en las obras La Dama de las camelias, La mujer de Claudio, Magda, La Locandera, Princesa de Bagdad y Segunda mujer de Tangueray.

Los precios son muy elevados y el pedido de localidades supera con mucho á las que tiene el teatro.

Es muy posible que después de terminar la eminente actriz su tourné e por Portugal, se la pueda admirar en Madrid.

En el teatro Español de Madrid han comenzado los ensayos de la obra de Beaumarchais Las bodas de Figaro, arreglada por don Luis Valdés.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Resultan más económicos que las esquelas. Suprimen el engorroso trabajo de formar listas y escribir sobres...

Se admiten á todas horas y para todos los periódicos de Palma

CENTRO DE ANUNCIOS

21 - LUZ - 21

Por la noche, llámese al vigilante.

IMPORTANTE.—Se reparten esquelas mortuorias á 2'50 pesetas el centenar.



CICLISTAS

Próximamente llegarán los faroles de gas de una pieza de la acreditada marca

H. S.

Representante: HERMITANO-5

Línea de Vapores Transatlánticos

Pinillos, Izquierdo y Comp.ª de Cádiz

SALIDAS FIJAS PARA LAS Antillas, Méjico y Estados Unidos

Saldrá el 30 de Marzo el vapor

MIGUEL M. PINILLOS

para PUERTO-RICO, ARECIBO, MAYAGUEZ, PONCE, SANTIAGO DE CUBA y NUEVA ORLEANS.

Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía

Sres. Martínez y Planas

Banqueros y Comerciantes—San Juan, 20—PALMA.

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos, marítimos y de incendio á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.



VAPORES

Río Janeiro, Montevideo y Buenos-Aires

Salidas fijas mensuales del puerto de BARCELONA

Servicio del mes corriente:

LOS DIAS 2-11-18 Y 21

Los pasajes se despachan en Palma: Plaza de Antonio Maura, núm. 25.

Servicio de la Compañía Transatlántica de Barcelona

LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ

Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico

Mes de Marzo

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Alfonso XII», capitán More, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Veracruz y Costa Firme y Pacífico.—Sólo admite carga hasta día 3.

El 20 de Santander, para Coruña, Habana y Veracruz. El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz.—Sólo admite carga hasta el 22.

Línea de Filipinas

El 26 de Barcelona, vapor «Isla de Luzón», capitán Gómez, para Port Sa d, Aden, Colombo, Singapore y Manila.—No se admite carga á la víspera de la salida.

Línea de Buenos Aires

El 2 de Barcelona, y 7 de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.—No se admite carga á la víspera de la salida.

Línea de Marruecos

El 25 de Barcelona, vapor «Rabat», capitán Ibarra, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Línea de Fernando Po

Cuatro expediciones al año: en Marzo, Junio, Septiembre y Diciembre, por el vapor «Larache», capitán Oslé, saliendo el 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz para Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger

De Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, vapor «Joaquín del Piélagos», los lunes, miércoles y viernes retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para informes: dirigirse en Palma á D. PEDRO GRANADA.—Plaza de Antonio Maura, (antes Copiñas).

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

ALVINO INSTANTÁNEO TOS CURADA EN 12 HORAS

No contienen opio ni morfina.— 2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias

Premiados con Diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

Dé venta en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela.

Grutas del Pirata

SITUADAS en el PREDIO «SON FORTEZA», TÉRMINO de MANACOR

Estas cuevas recientemente exploradas y habilitadas, son las más ricas en detalles de todas las conocidas en Mallorca, y senderos tan cómodos, que pueden recorrerlas hasta las personas ancianas y achacosas.—La mejor recomendación la constituye el número sorprendente de viajeros que las han visitado desde que se abrieron al público.—El precio de entrada es de 7 pesetas 50 céntimos por toda expedición de una á cinco personas, y por cada persona más, 1 peseta.—Los guías viven en Manacor: Andrés Frau y Sansó, número 6.—El conductor Juan Lluís y Durán (a) Guix, transportará viajeros á las cuevas por el precio de 7 pesetas 50 céntimos por cada expedición de una á cinco personas, y 10 pesetas hasta ocho pasajeros.—Pueden ser visitadas en un solo día, aprovechando el primer tren que sale de Palma.

Los carruajes paran en la misma entrada de las Grutas

PATENTES DE INVENCION

— Marcas de fábrica de Comercio y Agrícolas —

Se obtienen y registran en España, Portugal, países del Sur de America y demás naciones extranjeras.

FRANCISCO ELZABURU

Madrid.—Calle de Recoletos, 12.—Madrid. o 24

NO EQUIVOCARSE

BROSSA-25

ESTAMPERIA, CROMOS Y MOLDURAS PARA MARCAS GAFAS CRISTAL DE ROCA Y DEMAS CLASES

Se hacen composturas

LA CASA QUE VENDE MÁS BARATO

NEUROSINE PRUNIER

Esta preparación, que puede ser tomada sin peligro alguno, ha dado, a pesar del poco tiempo de su descubrimiento, resultados maravillosos, como lo comprueban certificados millares.

En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades nacionales y extranjeras.

Gimnasio Balear

dirigido por D. MIGUEL MUNTANER

Al público: Tanto se vende como se alquila la antigua Casa-fábrica de almidón, calle de San Miguel, números 200 y 202.—Darán razón: calle de Rufil núm. 29, piso 2.º

Alquiler: Se desea alquilar un Terreno número 9, que reúne muchas comodidades.—Informarse: en el pral.

Puede prepararse el mismo e con grande economía, A AGUA MINERAL análoga á las aguas naturales con os

COMPRESIDOS DE VICHY

Preparados con os Sues extractos das Cebren AGUAS DE VICHY

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras



La Fosfatina Falibres

constituye un alimento completo, de los mas agradables y de fácil digestión. Su empleo es preciso para los niños, especialmente en los momentos del destete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar ó para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

BILLAR

Se vende uno con sus enseres en buenas condiciones, tanto al contado como á plazos. Informarán: Sindicato, Fábrica de Gascoas.

DINERO

Se dá á préstamo con hipoteca. Compra y venta de fincas. Cadena, núm. 11.—Entresuelo.

Imprenta de J. Tous

Advertisement for 'LA TOS Y PECTORAL DE ANACAHUITA' by Lanman & Kemp, featuring a tree logo and text about lung ailments.

Advertisement for 'LA UNIÓN Y EL FENIX ESPAÑOL' insurance company, listing capital and services.

Advertisement for '33 años de existencia' insurance services, including fire and life insurance.

Advertisement for 'Papel de Armenia' disinfectant, highlighting its use in hospitals and homes.

Advertisement for 'LA CATALANA' insurance company, detailing its capital and regional director.

Large advertisement for 'ESTÓMAGO É INTESTINOS' medicine, featuring a central graphic and detailed text about its benefits for digestive health.

Advertisement for 'Alumbrado Barato' (cheap lighting) using gas acetileno, mentioning the Bosch system and local agents.



Conciertos Clásicos

3.ª sesión para el sábado 19 á las ocho y media

1.º Cuarteto 2.º, para cuerda.

- BORODINE
a) Allegretto
b) Scherzo
c) Nocturno
d) Finale

Señores Crickboom, Rocabrana, Ainaud, Casals.

Gran sonata dedicada á Kreutzer, en la mayor, op. 47 para piano y violín.

- BETHOVEN
a) Adagio sostenuto
b) Andante con variazioni
c) Finale. Presto

Sres. Granados, y Crickboom.

3.º Quinteto, para piano é instrumentos de cuerda.

- SCHUMANN
a) Allegro
b) In modo d'una marcia
c) Scherzo
d) Finale

Sres. Granados, Crickboom, Rocabrana, Ainaud y Casals.

En casa de Weyler

(De El Nacional.)

El ilustre general Weyler ha obsequiado hoy, en su morada de la calle de Zorrilla, con espléndido almuerzo á algunos amigos.

Han tenido el honor de sentarse á la mesa de los señores marqueses de Tenerife, los generales Borrero, Campomanes y Segura, los señores Romero Robledo, Morlesin, Mesa y Mena, marqués de Villalobos, Arcadio Roda y un redactor de El Nacional, en representación de nuestro director ausente.

La hermosa dama que en las gloriosas empresas del heroico soldado sufre la ansiedad y las incertidumbres de la lucha, endulzando sus amarguras, presidía la mesa, y á ésta se sentaban dos encantadores muchachos, que con el valeroso Fernando y el recuerdo imborrable de un ángel, constituyen la vida espiritual del general Weyler.

Con esto ya dicho que no se habló durante el almuerzo de menudencias ni martingalas de la política.

Es aquella casa templo en que á toda hora se rinde culto á la Patria; estaban allí dos grandes soldados que acaban de derramar por ella la sangre, y las amarguras de la Patria fueron el único objeto de la conversación, como fué la única aspiración de todos un día de sol para la atribulada España.

DIMES Y DIRETES

Si la silla en que nos sentamos no tuviera respaldo, de fijo que nos caemos anoche al leer un suelto de información publicado por nuestro colega El Balar y en el que se afirma que:

Ayer ó anteaer, en eso no estamos seguros, con ferencio extensamente con el Sr. Gobernador Civil D. Victoriano Guzmán, acerca de la próxima campaña electoral, el Director de LA ÚLTIMA HORA Don Juan Luis Estelrich.

Hace cuatro ó cinco días, en eso no estamos seguros, fué nuestro Director al Gobierno civil para cumplir un recado de atención que se le había confiado para con el señor Guzmán, recado de carácter particular que nada absolutamente tenía que ver con la política ni las elecciones.

La entrevista duró menos de un minuto y no pudo por tanto ser extensa. ¿Habrá sido esto lo que ha inducido á nuestro colega en error?

Después de todo crea El Balar que á nosotros, y no menos al Sr. Guzmán, la noticia nos ha puesto en el más grande apoteosis.

NUESTRA INFORMACION

Para los obreros

Esta mañana á las doce, previa convocatoria circulada por el Alcalde de esta ciudad D. Eugenio Losada, se han reunido buen número de personas calificadas en todas las agrupaciones de la población, con objeto de organizar la manera de llevar á cabo la suscripción acordada por el Ayuntamiento, para remediar la crisis obrera con el establecimiento de Cocinas económicas.

La reunión ha sido presidida por el señor Gobernador de la provincia D. Victoriano Guzman, y el Sr. Alcalde, que la había promovido, ha explicado el objeto de la misma.

A fin de que la suscripción pueda llevarse á cabo de una manera conveniente, el Sr. Gobernador ha propuesto que se nombrara una comisión nominadora para la constitución de una Junta directiva.

La Comisión nominadora ha llenado inmediatamente su cometido, y han sido designados para formar la Junta Directiva el Sr. Gobernador civil de la provincia, el señor Alcalde de Palma, representantes del Ejército, del Cabildo de las sociedades de crédito y de recreo de esta ciudad, Decano de la prensa, é individuos de las sociedades de obreros.

Esta designación en la forma que se ha hecho ha merecido los plácemes y la aprobación de la concurrencia.

El M. I. Sr. Deán ha pedido algunas explicaciones respecto de la forma de suscripción y atribución de la Junta propuesta, y por acuerdo de la reunión se han conferido á la nueva junta amplias atribuciones para entender no solo de lo que constituía el objeto de la reunión de hoy sino que tambien para todo cuanto pudiera referirse á los conflictos de la clase obrera.

El Sr. Alcalde, tomando pie de las manifestaciones del Sr. Deán, ha dicho que tenía pedidos los reglamentos é instrucciones necesarios para el establecimiento de las cocinas económicas, á todos los puntos de España donde sabe que se hallan instaladas.

Esto en conjunto, y abreviando todo lo posible la reseña, ha constituido lo más esencial de la reunión de esta tarde en el Ayuntamiento.

Revista anual

En el próximo mes de Abril tendrá lugar la revista anual de todos los individuos de clases pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la pagaduría de Hacienda de esta provincia.

Para este objeto deberán pasar por esta Delegación desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde, provistos de todos los documentos indispensables para acreditar el derecho al haber ó pensión que disfrutan por clases, y en los días que se expresan á continuación:

Días 1 y 2 de Abril: Para todas las clases que tienen consignado el pago sobre las pagadurías de Hacienda de otras provincias.

Día 4: Monte-Pío Civil.

Días 5 y 6: Monte-Pío Militar.

Días 12, 13 y 14: Retirados de Guerra y Marina.

Días 15, 16 y 18: Licenciados de Guerra y Marina.

Días 19 y 20: Pensiones remuneratorias, regulares, exclaustrados, jubilados y cesantes de todos los Ministerios.

La Harinera Balear

Con referencia á esta sociedad, y desde poco antes de la celebración de su última Junta general de accionistas, hemos recogido alguna de las versiones que respecto á la misma han circulado en esta ciudad; y sin que por hoy pretendamos tampoco ahondar mucho en el asunto, recogemos

como de costumbre la noticia que ayer y hoy ha sido comidilla de nuestros centros. Dicese que por orden del Juzgado se ha suspendido la subasta que se tenía anunciada del edificio que dicha fábrica ocupa; y que por parte del mismo juzgado se han embargado 950 acciones de la sociedad Is-leña Marítima pertenecientes hoy á la General Mallorquina, la que había anunciado la enagenación de las mismas.

El asunto de la Harinera, como aquí se le llama, parece destinado á dar bastante juego según se presenta en sus primeras manifestaciones, sobre todo si resultan ciertas las noticias que hemos apuntado.

Un hombre muerto

Esta mañana se encontraban unos muchachos jugando en el portal de una casa cerrada de Santa Catalina, y al rato advirtiéndose de dentro salía un olor pestilente, tan intenso que llamó la atención de varias personas, las que han caído en la cuenta de que aquella puerta no se había abierto en muchos días.

En esa casa habita un hombre solo, llamado Gregorio Obrador, de unos 76 años de edad, de oficio zapatero de viejo. Es natural de Palma.

Confirmado por los vecinos lo que habían notado los chicos, han llamado á un municipal quien ha avisado al alcalde de aquel caserío que ha hecho abrir la puerta de la casa, registrada la cual, se ha hallado al viejo que la había tendido en la cama vestido y muerto de algunos días, dado el hedor que despedía.

Puesta la noticia en conocimiento de la guardia municipal, han acudido allí los señores inspectores, quienes han reclamado la presencia del juzgado de instrucción el cual se ha personado á las cuatro y media, con el médico Sr. Rosselló disponiendo el levantamiento del cadáver, y su conducción al Cementerio.

Conferencias Cuaremales

Las palabras que han servido de base al discurso que ha pronunciado el reverendo P. Sala en la Catedral, han sido las del Evangelio, las que Dios dijo al pueblo puritano: «Me tenéis presente en vuestros labios, pero muy lejos de vuestro corazón».

Esto es lo que pasa en la sociedad moderna; en los labios constantemente tememos á Dios, pero no en nuestro corazón; lejos, muy lejos estamos de ello. Las apariencias todo lo cubren, fingimos y hacemos ver que amamos y acatamos los preceptos de Dios; pero con la máscara de la hipocresía.

Mostró el orador con palabras llenas de convicción, las diferentes formas y maneras con que representamos los actos de la sociedad, en los que va envuelta la hipocresía. Pasó luego á demostrar las condiciones que debe tener la caridad cristiana para con nuestro prójimo, no movida por la filantropía y sensacionalidad ni por medio de diversiones, sino por medio de las obras de misericordia. No pretendemos por medio de las fiestas y risas ahogar los gemidos y lamentos de los seres que necesitan de la caridad del prójimo sea esta verdadera, santa y llena de resignación.

Concluyó exortando al público, que además de tener á Dios presente en nuestros labios, lo tengamos cerca de nuestro corazón.

Amigos de Weyler

Esta tarde, en casa de D. Guillermo Moragues se ha celebrado una reunión numerosa y á la que han asistido personas muy significadas en la sociedad palmesana. El objeto de la misma ha sido, en su acuerdo definitivo, nombrar una comisión que entienda en la forma más conveniente de establecer en esta ciudad un centro de amigos del General Weyler, en el que cabrán todos los que quieran seguirle, sea cual fuere el partido político en que militen.

Dentro de poco se establecerá, pues, en

Palma el domicilio legal de la nueva agrupación, si los que han recibido el encargo de constituirlo trabajan con la fe que es de esperar.

Noticias generales

La provincia

Mahón.—Aunque las noticias no abundan, rompo el silencio, para dar oído á los temas propios de la estación electoral únicos que llaman la atención en todos los pueblos que se preparan para las luchas en las próximas elecciones de Diputados á cortes.

En ésta la animación y los trabajos que todos los bandos practican, son medios y mayores serían, si la terrible crisis trabajadora no hubiera postrado con sus estragos, al bracero; no obstante el escrutinio general del 21 corriente, creo va á dar juego por ser dos los candillos políticos que se disputan la Jefatura, y son:

1.º D. Rafael Prieto y Canles, jefe del partido republicano, é hijo de esta ciudad avecinado en la corte.

Su venida á ésta el 3 del corriente, como ya telegrafié, es la mayor prueba del afecto y consideración con que lo distinguen sus paisanos. Acudieron á recibirle en el muelle desde la clase más alta á la proletaria. El panorama que presentaba el muelle desde los miradores era pintoresco, los botes del partido y otros particulares se mecían en las tranquilas aguas, y varios aficionados á la fotografía, sacaban producciones del cuadro pocas veces más animado.

Pié á tierra, el Sr. Prieto se dirigió á su domicilio, y en él dirigió una arenga de gratitud á sus paisanos que en el curso de la carrera, no cesaron de saludar y vitorearle.

El principal apoyo para su triunfo, es debido al interés que se ha tomado siempre en pro de la isla y últimamente en la cuestión del tabaco poto, cuya supresión no pocos perjuicios hubiera irrogado, 2.º D. Emilio Hédirer y Oliver, capitán de navío, es el segundo que se presenta en las próximas elecciones, como candidato monárquico.

En la mañana de ayer pisó su natal roqueta, procedente de esa, siendo recibido por comisiones de esta ciudad y amigos particulares que lo han acompañado hasta el hotel «Bustamante», donde se hospeda.

También cuenta el Sr. Hédirer con muchas relaciones que hará empeñadísima la lucha.

—Está obteniendo triunfos legítimos y comentarios muy favorablemente, con sus discursos de cuarema, el orador sagrado nuestro paisano don Bernardo Matas, nombrado para este objeto en las parroquias de Santa María y Carmen.

—Los huracanes ciclónicos de la última semana han causado bastantes destrozos en la campiña y en algunos edificios, derribó chimeneas, y arrancó tejas. En la iglesia de las Concepcionistas mientras se celebraba la misa del 8.º Batallón Artillería, una ráfaga arrancó parte de una lumbrera lateral, dando esta en la cabeza de un anciano al que proporcionó un buen chichón y el susto consiguiente. Los correos como ya saben han llegado todos con gran retraso.

—En el correo de ayer llegó procedente de esa, para fijar su residencia aquí la familia del nuevo coronel del Regional n.º 2 D. Juan Bosch Domenge. —De diversiones públicas nada digo porque estamos en tiempo de vigilia; veremos para Pascua. —C.

—La guardia civil detuvo anteaer á tres sujetos que resultan ser los autores de un robo de cinco gallinas, á una vecina de Villacarlos y uno de ellos de otro robo de diez gallinas á una de Mahón, por cuya falta fueron puestos los mencionados sujetos á disposición del señor Juez municipal.

Sta. Eulalia.—Se han denunciado al señor Alcalde seis sujetos á quienes los cuparon armas prohibidas.

San Antonio.—Por el mismo motivo se han denunciado al Sr. Alcalde dos vecinos de este pueblo.

PALMA

Esta madrugada ha fallecido, víctima de larga y penosa enfermedad, la señorita D.ª María de los Dolores Munar, hermana política de nuestro estimado amigo y compañero en la prensa el Director de La Almudaina D. Miguel S. Oliver, á quien, como á toda la demás familia de la finada, enviamos nuestro más sentido pésame.

Por el Ministerio de la Guerra se ha dispuesto sean eximidos del servicio militar activo los siguientes reclutas naturales de estas islas:

Francisco Alzamora Nicolau, Pedro Rosselló Capó, Miguel Juaneada Tomás, Bartolomé Coll Cladera, Antonio Payeras Mas,

Bartolomé Esteva Durán, Bernardo Tomás Bujosa, y Antonio Genovard Vilal.

Para su inserción en el Boletín Oficial se ha remitido á este Gobierno civil el pliego de condiciones y presupuesto referente á la subasta del Impuesto de Consumos de esta capital para los años 1898-99, 1899-900 y 1900 á 1901.

Por ocho días estará expuesto al público en la secretaría de San Juan Bautista (Ibiza), á efectos de reclamación, el repartimiento de arbitrios extraordinario para cubrir el déficit del presupuesto municipal ordinario para el ejercicio económico de 1897 á 98, importante 1923 pesetas.

En esta Central de correos se han recibido hoy cuatro sacos de correspondencia dirigidos á la escuadra inplesa del canal. Esto hace presumir que la citada escuadra fondeará en breve en nuestras aguas.

En el vapor Cataluña ha llegado esta mañana el soldado regresado de Cuba Damián Bennasar, natural de Sóller.

Regresa con cuatro meses de licencia por enfermo.

En este mismo buque han venido varios individuos declarados inútiles en la recluta voluntaria para Filipinas.

Dice el Diario Mercantil de Barcelona que han salido de aquella ciudad para estas islas varios RR. PP. encargados de predicar durante el resto de la presente cuarema.

En el vapor de esta mañana suponemos que habrá llegado uno de estos padres, del cual desconocemos el nombre.

Leemos en un periódico de Barcelona que mañana profesará en el Real Monasterio de Pedralbes la novicia sor María Oliver.

Apadrinarán el religioso acto sus hermanos D. Angel y D.ª Francisca Plá de Oliver.

El movimiento de población durante el pasado mes de Febrero ha sido el siguiente:

Nacimientos; varones 49 y hembras 41. Fallecidos; varones 32 y hembras 28.

De cuyas cifras se deduce que la población ha sufrido un aumento de 30 individuos en el citado mes.

Esta mañana y ayer ha corrido la voz por el muelle de que en aguas de Estalenchs había aparecido destrozado el misterioso buque naufrago María Antonieta. Hemos procurado comprobar la noticia y en ningún centro oficial se nos ha confirmado el hecho.

Por falta de pago en la contribución han sido embargados y se sacan á pública subasta los bienes siguientes:

Una casa en la calle de la Merced, justipreciada en 2775 pesetas.

Otra sita en la calle de Corralasas justipreciada con 900 ptas.

La citada subasta tendrá efecto el día 11 de Abril á las once de la mañana en la calle de Puigdorfla núm. 7.

Esta mañana han ingresado en los almacenes de la Arrendataria gran número de cajas de tabaco traídas de Alicante y destinadas al consumo público de estas islas.

Por haber terminado la licencia de que disfrutaba se ha hecho cargo del mando del vapor Unión, el capitán D. Bartolomé Alzina.

Esta mañana ha llegado sin novedad á Barcelona el vapor correo salido ayer tarde de nuestro puerto.

(12) calma é indiferencia se trocó en una vaga inquietud. —Arrestado el mayor, ha confesado al juez instructor que era en efecto Rocambole. —¿De veras? —Per desgracia—con él fué el narrador, —el contenido de la policía ha sido de corta duración. —¿Cómo, pues? —Rocambole se ha evadido. —¿Otra vez? dijo uno de los oyentes. —¿Y cómo?—preguntaron los demás. Baccarat y Fabian de Asmolles callaban, pero era visible su inquietud. —Se ha evadido esta mañana, cuando lo conducían ante el juez instructor. —Es bastante difícil eso—objetó un caballero. —Es casi imposible—repuso Pablo Michelin. —Pero, sin embargo, Rocambole se ha evadido. —¿Es posible? —¿Y cómo ha sido eso? —No se sabe. Entró con un gendarme en la antecámara del despacho. Allí había otro gendarme. Después de haber llamado inútilmente repetidas veces, se decidió el juez de ins-

(13) trucción á abrir la puerta de su gabinete y a mirar en la antesala. —¿Y no habría nadie!—interrumpió vivamente la condesa Vasilika. —Perdón, señora. —¿Estaba Rocambole? —No, pero sí los dos gendarmes, que roncaban ambos como dos órganos de catedral. —¿Los había dormido? —Y profundamente, porque no pudieron despertarlos, y un médico aseguró en el punto á que los condujeron, que se hallaban bajo la influencia de un violento narcótico. —¿Hé aquí una soberbia evasión—exclamó la condesa Vasilika. Nada respondió Baccarat, pero cambió una nueva é inquieta mirada con el vizconde Fabian de Asmolles. La péndola del salón marcaba la media noche. Era la hora en que de ordinario retiraban, y todos se levantaron. —Mi querido Pablo—dijo la condesa, que dió un momento de tregua á sus preocupaciones,—nos habéis otro día de Rocambole. La rubia Vasilika, á quien la condesa Artoff daba hospitalidad, se retiró la primera.

(16) —¡Bah! —Ahora recuerdo una cosa extraña que me sucedió. —¿Cuándo? —Hace poco más de un mes. —Veamos, amigo mío—repuso la condesa;—os escucho, y me encuentro tan agitada como vos mismo de vagos presentimientos. —Ya sabéis que desde que mi esposa perdió á su madre, habitamos nuestro hotel de la calle Ville-l'Éveque. —Sí. —El hotel tiene un espacioso jardín. —Tan grande como el mío—observó Baccarat.—Lo conozco. El niño juega todo el día en el jardín, á donde á veces va su madre á buscarlo. Del otro lado de la tapia que nos limita, se eleva una casa que tiene la entrada por la calle de Suresnes. Es una casa de locatarios. Un día, al entrar yo en el jardín, percibí en una ventana de esta casa una cara pálida, cuya atención parecía concentrada en mi hijo que corría por allí. Aquella cabeza se retiró vivamente al percibirme y desapareció. Pero yo había tenido tiempo de verla... y...

(9) —¿De quien se trata? —Del vizconde Karle de Morlux. —Seguramente que le conoceros—repuso la blonda Vasilika;—es el que ha acompañado desde Rusia á mi desgraciado primo. ¿Y decís que le han robado cien mil francos? —Sí, señora. Una desdofosa sonrisa se dibujó entonces en los labios de Baccarat, muda é indiferente hasta entonces. —¿Y han acusado de ello á Rocambole? —Naturalmente. —¿Luego entonces no se había ahogado? —Así parece. —¿Cómo se verificó ese robo? M. Pablo Michelin, que tomaba sus noticias de buenas fuentes, es decir, de la Gaceta de los Tribunales, contó lo que se había escrito é impreso entonces sobre las puertas fracturadas, el secreter forzado, la traza de pasos en el jardín y la escala arriada á la pared. Pero entonces le interrumpió Baccarat. —Verdaderamente, mi querido Pablo—dijo ella —¿podéis contarnos con sangre fría semejantes patafatas? —¿Qué decís?—repuso Michelin con sorpresa.